

formar un cuerpo de ejército con los soldados disponibles de los depósitos, montaría al enorme guarismo de 100,000 hombres.

Se pueden comprender también en las tropas de depósito los estados mayores de reemplazo y sus oficinas, que, en conjunto, suman 220 oficiales y 1,640 hombres.

#### TROPAS SEDENTARIAS DE OCUPACION.

Las tropas de ocupación de los fuertes, fortalezas y plazas de guerra del territorio alemán durante la guerra, se toman generalmente de la *landwehr* salvo, sin embargo, una cierta parte de la artillería de sitio comprendida en el ejército activo. De este modo, el efectivo de las tropas destinadas á entrar en campaña, en lo absoluto disminuye.

Constituye la *landwehr* el llamamiento de sus oficiales y sus hombres á las armas. El número de las tropas llamadas depende de las circunstancias, de la duración mas ó ménos larga de la guerra, del objeto que ella se propone, &c. Estas circunstancias determinan igualmente la fuerza que hay que dar á los diferentes cuerpos de la *landwehr*, sobre todo á los de infantería y caballería. Cuando la guerra no demanda una gran movilización, los batallones de la *landwehr*, generalmente, no pasan de 400 hombres.

La Confederación del Norte puede poner en pié, como ejército de ocupación:

(a.) 212 batallones de *landwehr* (infantería), constando cada uno de 18 oficiales y, por término medio, de 600 hombres; mas 12 batallones de *landwehr* de la

guardia, con un detall de 22 oficiales y 800 hombres.

(b.) Los 18 batallones de cazadores-tiradores tienen, cada uno, una compañía correspondiente de *landwehr*, lo cual, por consecuencia, forma 18 compañías de cazadores de *landwehr*, con 4 oficiales y 250 hombres una.

(c.) 24 regimientos de caballería de *landwehr*, dotado cada uno con 23 oficiales y 600 hombres.

(d.) 39 baterías de reserva (á pié) constando cada una de 4 oficiales, 150 hombres y 6 piezas uncidas.

(e.) 36 compañías de zapadores de sitio, con 4 oficiales y 200 hombres cada una. Los batallones movilizados de esta arma dejan 12 compañías en sus depósitos.

(f.) La artillería de sitio sedentaria. En tiempo de guerra se duplica y forma 176 compañías de á 4 oficiales y 200 hombres.

El total de las tropas de ocupación, comprendidos sus estados mayores, los oficiales de artillería y los ingenieros de plaza, el personal de los arsenales, comandantes de fuertes, etc., monta, en números redondos, á 6,290 oficiales y 200,000 hombres con 237 cañones, no comprendido, por supuesto, en esta cifra, el material de los fuertes y plazas de guerra.

Estas fuerzas no solo tienen por objeto la defensa de las plazas, sino también el de ser movilizadas, en caso de urgencia, para reforzar los cuerpos de ejército ya existentes, ó formar otros de refuerzo. El fin principal de la *landwehr* es, en este último caso peculiarmente, sostener y defender las plazas fuertes mas cercanas al campo de operaciones y las mas amenazadas, quedando disponible para moverse el resto. Y esto se comprende tanto mas, cuánto que la *landwehr* se orga-

niza exactamente lo mismo que el ejército activo, dotada como lo está con compañías de cazadores, zapadores, baterías de reserva y caballería, que no pueden ser útiles como elemento defensivo en las fortalezas. Fórmase también con ellas cuerpos de ejército destinados á servir de reserva en los campos de batalla. En estos últimos casos las compañías de cazadores se reúnen formando batallones.

En campaña, los cuerpos de la *landwehr* sirven también, y principalmente, para proteger la retaguardia del ejército activo, subdividiéndose en tropas de etapas; para defender las comunicaciones, los caminos de hierro, etc., contra toda tentativa de destrucción por parte del enemigo, y para guarnicionar las plazas fuertes conquistadas. En la campaña de Francia, 1870—1871, la *landwehr* tomó una gran parte en las batallas que se libraron, sobre todo en los sitios de Metz y París, adquiriendo un renombre glorioso, justamente merecido.

El cuerpo de ejército que operó sobre Lyon se compuso en su totalidad de tropas procedentes de la *landwehr*.

En la misma guerra, además de las baterías de reserva á pié, compañías de cazadores, etc., de la *landwehr*, se formaron, principalmente con los contingentes de las ocho provincias más antiguas de Prusia:

12 batallones de *landwehr* de la guardia y 154 batallones provinciales, de los cuáles cuatro de á 1,000 hombres cada uno fueron organizados en Sajonia. Esto, por consiguiente, aumentó considerablemente el efectivo ordinario;

16 regimientos de caballería de *landwehr* de á 600 hombres. Una parte de esta caballería sirvió para formar 2 regimientos de á 6 escuadrones, con un efectivo de 900 hombres y otros 2 de á 5 y un total de 750.

De todas estas tropas, el 1.º de Marzo de 1871, se hallaban con el ejército de operaciones en el territorio francés, 109 batallones de infantería, todos los regimientos de caballería, todas las compañías de cazadores organizadas en batallones, 32 de zapadores de sitio y 79 de artillería de plaza. Estas dos últimas categorías fueron movilizadas á causa del gran número de plazas fuertes que hubo necesidad de sitiar, y de conservar después de tomadas.

Las fuerzas reunidas de la Confederación del Norte, que en tiempo de paz constan poco más ó menos de 297,000 hombres, aumentan en estado de guerra (comprendido el personal del tren), á:

21,834 oficiales,

916,590 hombres, y

1,770 bocas de fuego.

He aquí los detalles en la siguiente demostración:

EJÉRCITO ACTIVO.	Oficiales.	Tropas.	Cañones.
<i>Infantería</i> , 114 regimientos, 18 batallones de cazadores, 368 batallones en conjunto.....	8,450	380,600	
<i>Caballería</i> , 76 regimientos, formando 304 escuadrones.....	1,750	49,400	
<i>Artillería de campaña</i> , 13 regimientos y 1 seccion de Hesse, en todo 214 baterías.....	1,260	54,170	1,284
<i>Zapadores</i> , 13 batallones y 1 compañía de Hesse.....	228	9,380	
<i>Tren</i> , 13 batallones y 1 seccion de Hesse, comprendidas las administraciones, columnas de vivanderos, &c.....	566	33,600	
Además el Cuartel General del Rey, los de los cuerpos de ejército, los Estados Mayores de los comandantes superiores de los tres cuerpos de ejército y la division de Hesse, las escoltas del Estado Mayor, la gendarmería de campaña, &c.....	650	4,800	
TOTAL del ejército activo.....	12,254	531,950	1,284
TROPAS DE DEPÓSITO.			
118 batallones de infantería.....	} 3,070	183,000	252
18 compañías de cazadores.....			
76 escuadrones.....			
42 baterías.....			
13 secciones de zapadores.....			
13 secciones del <i>tren</i> .....			
TROPAS DE OCUPACION.			
212 batallones de <i>landwehr</i> .....	} 6,290	200,000	234
18 compañías de cazadores y tiradores, id.			
24 regimientos de caballería.....			
39 baterías de reserva de á pié.....			
36 compañías de zapadores de sitio.....			
167 compañías de <i>artillería</i> de los fuertes.....			
Estados Mayores de reemplazo.....	220	1,640	
TOTALES generales.....	21,834	916,590	1,770

No están comprendidos en estos detalles los pontoneros, las administraciones y compañías de caminos de hierro, telégrafos de campaña y etapas, que varían segun las necesidades de la guerra.

Además, el ejército movilizado cuenta, sean como caballos de tiro, ó de silla para la tropa y los oficiales, ó ya como bagajes para los empleados militares, comprendido el tren, las ambulancias, &c., sobre 200,000 caballos y 13,000 furgones ó carruajes para el transporte de las municiones, equipajes, ambulancias, fraguas de campaña, &c.

Se calcula que el ejército activo, bajo pié de guerra, enumera, comprendidos los Estados Mayores superiores, 472,000 combatientes mas ó menos; y movilizandó una parte de la *landwehr* esa cifra aumenta á 650,000, número que aún puede ser mayor llamando al servicio de campaña las tropas de depósito.

Como los alemanes del Norte tuvieron á su lado, durante toda la guerra, á los Estados del Sur, y como tambien las negociaciones (1) celebradas han podido decidir á estos á armonizarse fraternalmente con la Confederacion del Norte, conviene hacer mérito, ántes de terminar este artículo, de las fuerzas militares que forman los diversos contingentes del Sur.

Baviera cuenta con 70,000 hombres de tropas activas, divididas en dos cuerpos de ejército de dos divi-

1. Estas negociaciones, como era de esperarse, han surtido ya su efecto. Así, pues, en lo sucesivo, el ejército alemán se compondrá de 18 cuerpos de ejército. Algunos Estados, habiendo decidido conservar sus uniformes, no habrá sobre este punto alteracion alguna; pero en todo lo que concierne al servicio interior y de campaña, señales, mandos, &c., todos los Estados quedan sometidos á las prescripciones relativas al ejército de la Confederacion del Norte. (Mayo, 1871).

siones cada una; como tropas de depósito enumera unos 25,000 mas ó ménos, y de ocupacion 32 batallones de *landwehr*.

Wurtemberg tiene una division de 21,000 hombres, y 11,000 divididos entre tropas de ocupacion y depósito.

El gran Ducado de Baden, cuyas tropas se hallan organizadas bajo el sistema que rige en la Confederacion del Norte, posee una division de 26,000 hombres de tropas activas, y 15,000 de ocupacion y depósito, comprendida la mayor parte en sus 10 batallones de *landwehr*.

Estas cifras muestran suficientemente de qué fuerzas la Alemania unida puede disponer, de un instante á otro, contra sus enemigos.

## CAPÍTULO XVI.

### OBSERVACIONES SOBRE EL EMPLEO DE LAS DIFERENTES ESPECIES DE TROPAS.

Las armas mas útiles en tiempo de guerra (las mas tácticas, si nos es permitido servirnos de esta expresion) de todas las que hemos detallado, al hablar de su fuerza y su sistema de movilizacion, son: la infantería, la caballería y la artillería.

Hemos hecho un mérito especial de los servicios debidos al cuerpo de ingenieros, y nos parece inútil extendernos mas sobre los que prestan las diferentes compañías del tren. Bien que todas las especies de las diferentes armas no tengan mas que un solo fin, la victoria, no es ménos cierto que, para alcanzar ese objeto, cada una de esas armas opera á su modo y tiene una especial mision.

La infantería forma la fuerza principal de los ejércitos modernos; mientras no se sienta debilitada, ó mientras los esfuerzos del adversario no logren quebrantar su firmeza, se pueden siempre conservar robustas esperanzas de éxito.